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« Cher Pape François, nous
te demandons maintenant

de prier pour nous »
(Homélie du cardinal Re pour la messe de funérailles, 26 avril 2025)
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L’Ordre et la Terre Sainte

La vie des Lieutenances

« Une fois que l’on a passé la porte, c’est la fête »

Le mot du Grand Maître

Voilà comment le Pape François parlait
de la mort en 2022, et c’est vraiment
ainsi que nous aimons l’imaginer :

une fête entre amis de la même foi, où Jésus
présente le dernier arrivé, qui rencontre ses
prédécesseurs, jusqu’à Pierre.

Nous déplorons la disparition d’un Pas-
teur bien-aimé qui s’est dépensé pour
l’Église, l’humanité et la création, mais nous
nous réjouissons de son entrée dans la vie
éternelle ; prions le Seigneur pour que nous
soyons capables de recueillir son héritage.

En ce moment, nous ressentons égale-
ment le devoir de nous unir à ceux qui se
tournent vers le Ressuscité, en particulier
pour l’Église, afin que l’Esprit Saint promis
aux prémices de la première communauté
de croyants puisse guider ceux qui sont ap-

pelés à choisir le Successeur de Pierre, à qui
sera confiée la mission de conduire l’Église
dans les prochaines étapes.

Son humanité, sa proximité avec les plus
pauvres et les plus marginalisés et, en parti-
culier pour nous, Chevaliers et Dames du
Saint-Sépulcre, sa préoccupation constante,
jusqu’aux derniers instants de sa vie terres-
tre, pour les habitants de la Terre Sainte, res-
tent un enseignement précieux du Pape
François. Son dernier message Urbi et Orbi
au matin de Pâques nous apparaît mainte-
nant comme son dernier cri prophétique à
l’Église et au monde entier pour la paix et la
concorde entre les peuples.

Rendons grâce pour la vie et le don de ce
Pasteur de l’Église.

Fernando Cardinal Filoni

Culture et Histoire

GRAND MAGISTERE DE L’ORDRE EQUESTRE
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À trois reprises, au
cours de son pontifi-
cat, le Pape François a

accordé une audience spé-
ciale à l’Ordre du Saint-Sé-
pulcre à l’occasion de la
Consulta de l’Ordre, une as-
semblée générale qui se tient
tous les cinq ans.

En ce Temps pascal – où
nous vivons l’expérience de
la Résurrection même en pé-
riode de deuil pour l’Église –
les paroles de la dernière au-
dience du 9 novembre 2023
résonnent clairement à nos
oreilles : « Le tombeau vide,
dont vous vous êtes engagés
depuis des siècles par voca-
tion à être les gardiens parti-
culiers, est en ce sens surtout
un signe de l’amour sans li-
mites du Crucifié, qui ne re-
tient rien pour lui-même et
qui ne peut donc pas être retenu par les
liens de la mort ».

En tant qu’Ordre lié à un sépulcre profon-
dément précieux parce que vide, nous ne
pouvons qu’être reconnaissants au Pape
François de nous avoir constamment rappelé
cet appel à la vie inhérent à notre mission.

Quelques mois après son élection, le 13
septembre 2013, le Pape François a accueilli
dans l’Aula Nervi non seulement les mem-
bres de la Consulta, mais aussi les partici-
pants au Pèlerinage international de l’Ordre
dans le cadre de l’Année de la Foi. Plus de

3 500 Chevaliers et Dames à qui il a voulu
« exprimer mon appréciation et mon encou-
ragement pour les initiatives de solidarité
que l’Ordre promeut en faveur des Lieux
Saints et qui, ces dernières années, se sont
développées et élargies » en les exhortant à
toujours faire en sorte que « Jésus Christ
crucifié et ressuscité soit réellement le cen-
tre de votre existence et de chacun de vos
projets personnels et associatifs. Croire dans
la puissance rédemptrice de la Croix et de la
Résurrection, pour offrir espérance et paix.
La Terre de Jésus en a tant besoin d’une ma-
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« Je bénis tous les membres de l’Ordre,
et n’oubliez pas de prier pour moi »

L’Ordre à l’unisson de l’Église universelle

Le message du Pape François à l’Ordre

La première audience du Pape François aux représentants de
l’Ordre rassemblés à Rome s’est déroulée au cours de l’Année de
la Foi, le 13 septembre 2013, jour anniversaire de la dédicace de la
basilique du Saint-Sépulcre qui fut célébrée solennellement à cette
date en 335.
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nière toute particulière ! ».
Le 16 novembre 2018, les membres de la

Consulta ont été accueillis par un chaleu-
reux « Ici, au Vatican, vous êtes d’une cer-
taine façon chez vous » en tant qu’antique
Institution pontificale placée sous la protec-
tion du Saint-Siège. En évoquant notre action
en Terre Sainte, il n’a pas hésité à mettre
l’accent sur un thème qui lui était particuliè-
rement cher, à savoir l’ouverture interreli-
gieuse et le dialogue dans la vie quoti-
dienne : « C’est un beau signe que vos initia-
tives dans le domaine de la formation et de
l’assistance médicale soient ouvertes à tous,
indépendamment des communautés d’ap-
partenance et de la religion professée. De
cette façon, vous contribuez à aplanir la
route à la connaissance des valeurs chré-

tiennes, à la promotion du dialogue interreli-
gieux, au respect mutuel et à la compréhen-
sion réciproque. » Et sur les motivations qui
nous animent dans notre mission, le Saint-
Père a insisté : « n’oubliez pas que vous
n’êtes pas un organisme philanthropique en-
gagé dans la promotion d’une meilleure si-
tuation matérielle et sociale des destina-
taires. Vous êtes appelés à placer au centre
de vos œuvres, et comme leur but final,
l’amour évangélique pour votre prochain,
afin de témoigner partout de la bonté et de
l’attention avec lesquelles Dieu aime tout le
monde ».

Missionnaires et messagers de l’amour de
Dieu grâce à l’attention particulière que
nous portons à la Terre Sainte : c’est ainsi
que le Pape François nous a invités à vivre

Le cœur du Pape pour la Terre Sainte
La proximité du Pape François avec la terre de Jésus était incontestable.

Depuis ce pèlerinage historique de mai 2014, au cours duquel le Pape
pèlerin a touché du doigt la réalité d’une terre si chère et néanmoins si
complexe. Le 25 mai 2014, depuis la Place de la Crèche à Bethléem, les
paroles du Saint-Père ont été claires et directes : « En ce lieu, où est né le
Prince de la paix, je désire adresser une invitation à Vous, Monsieur le Pré-
sident Mahmoud Abbas, et à Monsieur le Président Shimon Peres, pour
faire monter ensemble avec moi une prière intense en invoquant de Dieu le
don de la paix. J’offre ma maison, au Vatican, pour accueillir cette rencontre
de prière » qui a effectivement eu lieu le 8 juin 2014. « Tous nous désirons
la paix – a poursuivi le Pape argentin – beaucoup de personnes la construi-
sent chaque jour par de petits gestes ; nombreux sont ceux qui souffrent et
supportent patiemment les efforts de beaucoup de tentatives pour la
construire. Et tous – spécialement ceux qui sont placés au service de leur
peuple – nous avons le devoir de nous faire instruments et artisans de paix,
avant tout dans la prière ».

« Construire la paix est difficile, mais vivre sans paix est un tourment » a conclu ce jour-là de manière
prophétique le Pape François. Cette souffrance est malheureusement devenue de plus en plus évidente
au fil des ans. L’intérêt constant du Pape pour la situation en Terre Sainte lui a permis de se sentir profon-
dément proche des populations souffrantes à chaque instant de ces 18 mois. Le Père Gabriel Romanelli
de la paroisse latine de Gaza en a été témoin : chaque fois qu’il le pouvait, le Pape François l’appelait le
soir pour lui demander des nouvelles ou simplement pour discuter, tandis qu’à l’extérieur de l’église, la
dévastation et la mort faisaient rage.

Jusqu’au dernier message vibrant préparé pour l’Urbi et Orbi de sa dernière Pâques, quelques heures
avant sa mort : « Le climat d’antisémitisme croissant qui se répand dans le monde entier est préoccupant.
En même temps, mes pensées vont à la population et en particulier à la communauté chrétienne de
Gaza, où le terrible conflit continue de semer la mort et la destruction et de provoquer une situation hu-
manitaire dramatique et ignoble. J’appelle les belligérants : cessez le feu, que les otages soient libérés et
que l’aide précieuse soit apportée à la population affamée qui aspire à un avenir de paix ! ».
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notre appel.
C’est dans cet esprit qu’il nous a offert, en

2023, une belle image, que nous conservons
précieusement, et a souligné l’importance de
la formation associée à la Croix de Jérusa-
lem, notre symbole : « Formation initiale et
permanente, pratique et spirituelle : ce sont
quatre lignes directrices que nous pouvons
voir représentées dans le signe de la Croix,
qui se détache clairement sur vos manteaux
et qui anime votre spiritualité. Avec son bras
horizontal, elle vous rappelle l’engagement à
faire en sorte que le dévouement au Christ
crucifié et ressuscité embrasse toute votre
vie, et dans la charité vous rende proches de
chaque frère et sœur; tandis que celui verti-
cal, bien planté dans le sol et tourné vers le
ciel, vous rappelle l’indispensable complé-
mentarité, dans votre cheminement, entre
vie de prière et service des frères, attentif,
qualifié, bien enraciné dans les réalités dans
lesquelles vous opérez, tourné vers le bien
total de la personne ».

Lors de cette dernière audience, le Pape
François ne pouvait pas ne pas partager ce
qui a été une constante dans son cœur et
son message depuis toujours et, en particu-
lier, pendant la dernière année et demie de

guerre : la prière pour la paix en Terre
Sainte. « Je souhaite tourner avec vous –
nous a exhortés le Successeur de Pierre –
mes pensées vers la Terre Sainte. Nous
sommes malheureusement témoins d’une
tragédie qui se consomme précisément dans
les lieux où le Seigneur a vécu, où il nous a
appris à travers son humanité à aimer, à par-
donner et à faire du bien à tous. Et pourtant
nous voyons ces lieux déchirés par des souf-
frances terribles qui frappent surtout tant
d’innocents, tant d’innocents morts ».

Souvenons-nous enfin de ce dernier mo-
ment et de ses dernières paroles, par les-
quelles il nous remettait sous la protection
de notre Patronne et, comme toujours à la
fin de ses audiences, nous a demandé un
acte de miséricorde pour lui-même, pour
qu’il puisse continuer à assumer le lourd
munus pétrinien... : « Chers frères et sœurs,
que la Vierge Marie que vous invoquez sous
le titre de Reine de Palestine, vous assiste tou-
jours dans votre mission. Je vous bénis de
tout cœur, je bénis tous les membres de
l’Ordre avec leurs familles. Et je vous de-
mande, n’oubliez pas de prier pour moi.
Merci ».

Merci, Pape François.

Ordre du Saint-Sépulcre
Ordres Equestres Pontificaux

Ordre de Malte
Ordres Dynastiques de l’Italie et de la République

DEPUIS 1975

DÉCORATIONS DES ORDRES CHEVALERESQES
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La réunion du Grand Magistère de prin-
temps s’est tenue le 29 avril 2025 sous
la présidence de l’Assesseur de l’Or-

dre, Mgr Tommaso Caputo, archevêque-pré-
lat de Pompéi, dans un esprit de reconnais-
sance pour le pontificat du Pape François –
qui a tellement eu à cœur la Terre Sainte –
et en l’absence des cardinaux Filoni et Pizza-
balla, Grand Maître et Grand Prieur de l’Or-
dre, retenus par les congrégations générales
avant le début du conclave. 

Mgr Caputo a souligné en introduction la
dimension ecclésiologique de l’Ordre, met-
tant en lumière l’importance de cet aspect
dans la formation des membres. Le Gouver-
neur Général, l’Ambassadeur Leonardo Vis-
conti di Modrone, a guidé les travaux essen-

tiellement consacrés aux activités de l’Ordre
dans les six derniers mois. Dans son dis-
cours très complet, il a rappelé l’importance
du soutien constant de l’Ordre envers les ca-
tholiques de Terre Sainte. Il a insisté à ce su-
jet sur l’urgence de maintenir le haut niveau
de cette aide institutionnelle régulière (près
de un million d’euros par mois, sans comp-
ter les projets spécifiques qui s’y ajoutent),
tandis que la guerre à Gaza a déjà causé plus
de 50 000 morts et que le chômage touche
une grande proportion de la population en
Cisjordanie occupée.

Un message spécial du Patriarche latin de
Jérusalem a été lu ensuite, dans lequel il ex-
prime sa profonde gratitude pour la généro-
sité « extraordinaire » de l’Ordre en cette pé-

L’action de l’Ordre se renforce
face à la situation tragique
des chrétiens de Terre Sainte

Les actes du Grand Magistère

� �
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En l’absence des cardinaux Filoni et Pizzaballa, Grand Maître et Grand Prieur de l’Ordre, retenus par les
congrégations générales avant le début du conclave, la réunion du Grand Magistère de printemps s’est
tenue sous la présidence de l’Assesseur de l’Ordre, Mgr Tommaso Caputo.
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riode très difficile pour la population de la
Terre Sainte, et espère le retour progressif
des pèlerinages de Chevaliers et Dames vers
les lieux saints. 

Le Trésorier, Saverio Petrillo, a montré
que les contributions ordinaires en 2024 ont
atteint plus de 18 millions d’euros, soit 2,3
millions de plus que l’année précédente, ma-
nifestant une mobilisation extraordinaire des
membres en raison de la situation drama-
tique en Terre Sainte.

Durant son exposé bouleversant, l’admi-
nistrateur général du Patriarcat latin, Sami
El-Yousef, a témoigné avec douleur de cette
tragédie qui dure depuis un an et demi, par-
lant de « confiance brisée » entre israéliens
et palestiniens et évoquant un début d’insta-
bilité aussi en Jordanie, où vivent 2,4 mil-
lions de réfugiés palestiniens, suite à la déci-
sion américaine de mettre fin à l’aide finan-
cière en leur faveur à travers l’UNRWA.
Dans une dynamique d’espérance, faisant
remarquer que le Patriarcat est le premier
employeur des chrétiens en Terre Sainte, il a
signalé l’importance de la campagne nord-
américaine en faveur des 44 écoles du Pa-
triarcat, en particulier pour aider les familles
à payer les frais d’inscription. 

Lors d’un long débat, il est apparu que le

projet du Grand Maître de faire naître une
association des amis de l’Ordre permettra
d’élargir le champ de cette aide, par des
contributions complémentaires à celles des
quelque 30 000 Chevaliers et Dames. 

La réunion s’est poursuivie avec le rap-
port du président de la Commission Terre
Sainte, Bart McGettrick (lire en pages XI et
XII de ce numéro), qui a alerté le Grand Ma-
gistère du risque de « scolasticide » provoqué
par une éventuelle future non reconnais-
sance des diplômes des universités palesti-
niennes en Israël…  

Selon l’ordre du jour, chacun des quatre
Vice-Gouverneurs s’est exprimé durant la
journée, montrant les efforts fournis sur tous
les continents pour que l’Ordre se déve-
loppe, particulièrement en Amérique latine
et dans la vaste région Asie-Pacifique où le
Gouverneur Général se rendra à la fin du
mois de mai. En fin, le Chancelier a parlé du
pèlerinage jubilaire de l’Ordre prévu en oc-
tobre prochain et des activités de communi-
cation dont il est responsable, avant la prière
à Notre-Dame de Palestine puis la messe de
conclusion, présidée par Mgr Caputo, aux
intentions des cardinaux chargés d’élire un
nouveau Pape. 

François Vayne 

Le cardinal Fernando Filoni a pré-
sidé la messe pour les membres de
la Fédération des Médias Catho-

liques venus participer à Rome au Jubilé
du Monde de la Communication. Cette
célébration eucharistique s’est déroulée
le 24 janvier 2025, en la fête de saint
François de Sales, patron des journa-
listes, dans la chapelle de la Curie géné-
ralice des jésuites. Nous publions ici un
extrait de l’homélie prononcée à cette
occasion par le Grand Maître de l’Ordre

du Saint-Sépulcre, ainsi que une photos
où l’on voit notamment le cardinal Fi-
loni saluer Roseline Hamel, la sœur du
Père Jacques Hamel, ce prêtre mort
martyr en France le 26 juillet 2016 et
dont le nom a été donné au Prix inter-
national décerné chaque année par la
Fédération des Médias Catholiques à
des acteurs de la communication et des
médias ayant mis en lumière la culture
de la paix et le dialogue interreligieux à
travers un article, un reportage, une

MÉDIATEURS D’UNITÉ
DANS CE MONDE DÉCHIRÉ 
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émission ou un documentaire.
« Jésus nous appelle, nous aussi, par notre

nom, pour nous “envoyer proclamer la
Bonne Nouvelle”. La mission d’apôtres se
concrétise dans le travail au service de la vé-
rité, de l’information, du partage et de la
connaissance. Ne le sous-estimez jamais !
L’auteur sacré nous parle du Christ comme
médiateur d’une Alliance nouvelle. C’est en
Lui que vous êtes venus vous renouveler à
Rome, en passant la Porte Sainte, pour que
votre service de la vérité se trouve renforcé
par sa grâce, afin que votre travail soit tou-
jours davantage empreint de son Esprit, dans
la délicatesse des mots choisis, dans le res-
pect des personnes citées, dans le désir ar-
dent de faire mieux comprendre le contexte
des faits et d’unir ceux qu’éloignent les pré-
jugés de l’ignorance. Vous êtes donc appelés
à être, en quelque sorte, médiateurs d’une

Alliance nouvelle, dans le Christ,
surtout en ce temps de beaucoup
de guerres où il devient parfois im-
possible d’échanger, de se parler,
de s’entendre… Vous avez à inven-
ter un nouveau langage pour parler
de la paix et c’est un vrai défi ! 

Demandons au Seigneur en ces
jours qu’il nous donne la force de
continuer à être des médiateurs
d’unité dans ce monde déchiré,
n’ayons pas peur, invoquons l’Es-
prit du Christ, demandons-lui de
vous aider à combattre avec votre
plume ou votre micro, comme des
Chevaliers et des Dames de la vé-
rité, vêtus du manteau de la
charité ! La Bonne Nouvelle que
vous êtes appelés à proclamer, c’est
qu’il y a toujours un matin, celui
de la Résurrection dont nous vou-
lons être les témoins au quotidien,
dans la vie des gens, jusqu’à la fin
des temps ».

�
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Le Grand Maître de l’Ordre était invité le 24
janvier dernier à présider la messe du Jubilé de
la Fédération des Médias Catholiques, à
laquelle participait Roseline Hamel, la sœur du
prêtre-martyr français Jacques Hamel.
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Le Gouverneur Général de l’Ordre,
l’Ambassadeur Leonardo Visconti di
Modrone, a rencontré les Lieutenants

d’Amérique du Nord à Miami le 28 février
dernier. À cette occasion, il a déclaré croire
profondément en ces rencontres, qui sont
une source d’inspiration pour de nouvelles
idées, et il a invité toutes les personnes pré-
sentes à renforcer le dialogue et l’échange de
visites. Il s’est également félicité des contri-
butions généreuses de tous les membres
nord-américains, soulignant toutefois que
« la charité d’un membre de l’Ordre se ca-
ractérise par un engagement permanent en-
vers la Terre Sainte qui doit être comme
l’amour d’un père pour ses enfants, constant

et quotidien ». Parlant de l’universalité de
l’Ordre, le Gouverneur Général a mentionné
les efforts faits pour étendre sa présence en
Amérique Latine, en Asie et en Afrique. Il a
également évoqué la rénovation du Palazzo
della Rovere, qui permettra, grâce à la loca-
tion du bâtiment, de couvrir les frais du
Grand Magistère, permettant ainsi à l’Ordre
d’envoyer toutes les contributions reçues en
Terre Sainte. Enfin, en ce qui concerne la si-
tuation actuelle à Gaza et dans l’ensemble
de la région, l’Ambassadeur Visconti di Mo-
drone a souligné que la nature apolitique de
l’Ordre et son engagement en faveur de
l’éducation en font un bon interlocuteur à
l’heure où l’on recherche la réconciliation.

La réunion des Lieutenants
nord-américains

Les Lieutenants nord-américains réunis à Miami autour du Gouverneur Général de l’Ordre. 
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En liaison par vi-
d é o c on f é r en c e
avec Palerme, le

Gouverneur Général a
présidé la réunion pério-
dique des Lieutenants
de langue italienne que
le Cardinal Grand Maî-
tre a honorée de sa pré-
sence le 21 février der-
nier. Les thèmes abordés
par le Gouverneur Gé-
néral dans son interven-
tion ont porté sur la si-
tuation en Terre Sainte,
le dialogue entre les
Lieutenances, les as-
pects administratifs, l’élargissement de l’Or-
dre, les programmes, et les travaux au Pa-
lazzo della Rovere. Le débat qui a suivi a
surtout porté sur les thèmes de la formation
et de l’engagement spirituel à la lumière des

orientations claires que
représentent les docu-
ments fondamentaux
dont dispose désormais
l’Ordre, mais aussi de
l’intensification du dia-
logue entre le centre et
les articulations territo-
riales et du dialogue
transversal entre les
Lieutenances. Le Cardi-
nal Grand Maître, arrivé
à Palerme pour célébrer
les cérémonies de la Veil-
lée et de l’Investiture de
la Lieutenance pour la Si-
cile, est intervenu en fin

de rencontre en prononçant un long discours
dans lequel il a souligné les caractéristiques
du service qu’un Chevalier et une Dame doi-
vent rendre et la continuité de leur engage-
ment caritatif.

La réunion des Lieutenants
de langue italienne

Un prochain pèlerinage des jeunes
organisé par l’Ordre à Rome

Dans plusieurs Lieutenances, il existe déjà
des réalités actives impliquant des jeunes
qui ne peuvent pas encore être membres

de l’Ordre en raison de leur jeune âge, et c’est à
eux, ainsi qu’aux enfants de Chevaliers et Dames
qui sont proches de la mission et de l’esprit de
l’Ordre, qu’est proposé un pèlerinage à l’occasion
de l’Année Sainte à Rome (du 27 au 30 novembre
2025). Une quinzaine de jeunes âgés de 18 à 22
ans des zones de compétences des différentes
Lieutenances et Délégations Magistrales sont at-
tendus à Rome pour un temps fort spirituel au-
quel le Grand Maître s’associera personnellement
pour des célébrations et des enseignements. La
langue du pèlerinage sera exclusivement l’anglais.
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Le Gouverneur Général a présidé en
visioconférence la réunion des
Lieutenants italiens qui s’est tenue à
Palerme en présence du Grand Maître.
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La situation tragique en Terre Sainte est
difficile à décrire correctement. Les Is-
raéliens haïssent manifestement les Pa-

lestiniens, et les Palestiniens haïssent les Is-
raéliens. Aucun d’eux n’a de place dans son
cœur pour reconnaître le traumatisme de
l’autre. Pourtant, il existe un sentiment d’es-
pérance au sein de nombreuses communau-
tés chrétiennes, et en particulier parmi les
jeunes et la prochaine génération.

En Cisjordanie, le lendemain du cessez-le-
feu, quelque 90 checkpoints supplémentaires
ont été mis en place. Des incursions noc-
turnes ont lieu en Cisjordanie, et l’activité
militaire est constante dans les camps de ré-
fugiés de Jénine, de Bethléem et d’ailleurs.
La mobilité est difficile à anticiper, parfois

dangereuse et limitée. Le 18 mars, les hostili-
tés ont repris à Gaza, faisant plus de 400
morts en une seule nuit, lors de raids. 

La population chrétienne survit en nom-
bre de plus en plus réduit et sous des pres-
sions politiques et militaires de plus en plus
fortes, en particulier en Cisjordanie. Il est
difficile de voir et de comprendre cette com-
binaison tragique d’extrême pauvreté et d’ex-
trême violence. Cela pourrait être la recette
du désespoir, de l’absence d’emploi, de l’aug-
mentation du nombre de colonies, et de la
violence et des agressions des colons, de
l’éradication et de la modification des noms
de lieux, de la saisie de terres et de l’expul-
sion de personnes, de la destruction de mai-
sons au bulldozer, de l’augmentation de

l’émigration, etc. Ces
conditions ont un effet
profond et durable sur
la population chré-
tienne de Terre Sainte. 

Les gens vivent dés-

La Commission pour la
Terre Sainte du Grand
Magistère a notamment
visité des établissements
scolaires gérés par le
Patriarcat latin, l’éducation
étant considérée comme
une priorité par les familles
qui veulent donner un
meilleur avenir à leurs
enfants. 

L’Ordre et la Terre Sainte

Créer des communautés d’espérance 
La Commission pour la Terre Sainte a récemment effectué une visite
en Terre Sainte. Ceci donne clairement un point de vue vivant de la

réalité de vie en Terre Sainte à l’heure actuelle. La visite s’est
concentrée sur Jérusalem et la Cisjordanie, et en grande partie sur

les activités de l’Ordre à travers le Patriarcat latin.
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ormais dans des communautés semblables à
des ghettos où il est difficile de se déplacer
d’un point à l’autre, car cela fait partie d’un
processus de contrôle social planifié. Il y a
des checkpoints et des restrictions partout
pour le peuple palestinien. Les statistiques
de l’effondrement social en Cisjordanie sont
effrayantes : 350 hôtels et sites touristiques
ont été fermés ;
80 000 Palestiniens
ont perdu leur emploi
en Israël, et ces em-
plois ont été repris
par des immigrants
venus d’Asie du Sud
et du Sud-Est.

La situation en
Terre Sainte serait au
plus bas. Les indi-
cateurs montrent
qu’après le 7 octobre
2023, la liquidation de
l’Office de secours et
de travaux des Na-
tions unies pour les
réfugiés de Palestine
dans le Proche-Orient (UNRWA) et de
l’Agence des États-Unis pour le développe-
ment international (USAID), etc., a eu un ef-
fet majeur sur l’ensemble de la Terre Sainte.
En Cisjordanie, 85% de l’activité touristique
est gérée par des chrétiens, mais ce secteur
s’est effondré. Des chrétiens fortunés quit-
tent désormais la Terre Sainte.

Pourtant, l’espérance est là... ! L’espérance
viendra de la nouvelle génération de jeunes

en Palestine et en Israël. Nous devrions être
reconnaissants aux enseignants des écoles
pour leur rôle moteur dans la formation de
personnes porteuses d’espérance. Dans les
salles de classe et les cours de récréation des
écoles du Patriarcat, il y a des rires et des
sourires. Ces jeunes sont à la fois résilients et
désespérés par l’environnement politique ac-

tuel. Ainsi, l’oppres-
sion générale et les
préoccupations de la
population cohabitent
avec le véritable esprit
d’espérance et de joie
des jeunes. L’éduca-
tion, c’est l’avenir.

Les incertitudes ac-
tuelles de la politique
mondiale ne peuvent
être ignorées. En parti-
culier, les incertitudes
concernant Israël et
les États-Unis, l’in-
quiétude quant à la
position de l’Iran au
Moyen-Orient, et l’at-

titude du monde arabe à l’égard de la Pales-
tine contribuent à créer un climat de tension
et d’instabilité. 

La question éternelle est « Que pouvons-
nous faire ? ». La réponse : « Prier ! » ... et ne
pas perdre l’espérance, car cette espérance
habite les jeunes de Terre Sainte.

Professeur Bart McGettrick
Président de la Commission pour la Terre Sainte

du Grand Magistère

�

‘‘L’espérance viendra de la
nouvelle génération de jeunes
en Palestine et en Israël. Nous
devrions être reconnaissants
aux enseignants des écoles
pour leur rôle moteur dans la
formation de personnes
porteuses d'espérance. Dans
les salles de classe et les cours
de récréation des écoles du
Patriarcat, il y a des rires et
des sourires

’’
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La famille Muasher a une longue tradi-
tion de soutien à l’Église de Terre
Sainte. Le père de Nadim avait contri-

bué à la construction de l’église Saint-Joseph
à Jabal Amman, et Nadim assiste et aide de-
puis longtemps les Sœurs du Rosaire à ré-
pondre à leurs diffé-
rents besoins. Mais la
décision de contribuer
financièrement à la
construction de cette
église trouve malheu-
reusement son origine
dans un drame per-
sonnel. 

« Il y a vingt ans,
nous avons perdu no-
tre fils dans un acci-
dent de voiture. Il
avait 17 ans », raconte
Nadim. « Nous allions
à un mariage, lui était
dans une voiture avec
des amis et nous
étions loin derrière
dans une autre voi-
ture. Lorsque nous
avons vu l’accident et
que j’ai réalisé que
la personne qu’ils sor-
taient de la voiture
était mon fils, ce
fut un traumatisme

qu’aucun mot ne peut traduire. Ce fut une
période tragique, poursuit Nadim avec émo-
tion, et en tant que famille, nous avons ap-
pris à grandir dans la foi, pour accepter ce
qui s’était passé et faire confiance à la vo-
lonté de Dieu. J’ai commencé à me deman-

der si le pourquoi ne se
trouvait pas à l’endroit
où mon fils était mort ».

Il s’agissait du carre-
four menant au lieu du
Baptême du Christ où se
dresse aujourd’hui avec
élégance l’église consa-
crée le 10 janvier 2025
lors d’une messe inaugu-
rale présidée par le car-
dinal Pietro Parolin, Se-
crétaire d’État du Vati-
can, et concélébrée par
le cardinal Pierbattista
Pizzaballa, Patriarche la-
tin de Jérusalem et
Grand Prieur de l’Ordre. 

« En 1995, Jean-Paul II
a annoncé qu’il s’agissait
d’un lieu saint et d’un
site de pèlerinage, et en
2002, lorsqu’il a intro-
duit les Mystères lumi-
neux du Rosaire, le bap-
tême de Jésus dans le
Jourdain a été le premier

La construction de l’église du
Baptême-de-Jésus soutenue par un
chevalier jordanien de l’Ordre

Entrepreneur jordanien prospère et expérimenté dans divers
secteurs (de l’architecture au secteur de l’hospitalité, du textile à la
banque), le Chevalier de l’Ordre du Saint-Sépulcre Nadim Yusuf
Muasher a été le principal donateur qui a permis de réunir les

fonds nécessaires à la construction de l’église du Baptême-de-Jésus
à Béthanie, au-delà du Jourdain (al-Maghtas).
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Nadim Yusuf Muasher est le généreux
Chevalier jordanien qui a permis la
construction de l’église du Baptême-de-
Jésus.
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à être évoqué. Après la mort de mon fils, j’ai
ressenti dans la prière que la terre voulait
que je construise quelque chose à cet endroit
: il y a un message spécial dans ce lieu qui ne
demandait qu’à être mis en lumière et j’ai
commencé à travailler sur le projet, en tant
qu’architecte », explique Nadim. 

Immergé dans les lectures et la prière, Na-
dim a élaboré une proposition en forme de
croix, avec l’église au centre et deux monas-
tères, de part et d’autre, l’un pour les
femmes et l’autre pour les hommes, « pour
que ce ne soit pas seulement un lieu de vi-
site, dit-il, mais un lieu où l’on peut prier et
se sentir accompagné par une communauté
de prière ». L’autel principal est dédié au
Baptême, premier Mystère lumineux, et les
autres Mystères lumineux sont évoqués dans
les chapelles adjacentes. Le thème de la lu-
mière guide spirituellement et physiquement
les pas des fidèles.

À l’occasion de la consécration de l’église
et de la messe inaugurale, le Secrétaire
d’État, le cardinal Pietro Parolin, a rappelé
qu’en ce lieu même, qui est l’un des plus bas
de la terre où « toute la souffrance des
conflits, de l’inhumanité et du péché » se fait

sentir, « le ciel s’est ouvert » et « le don de la
paix, la vraie paix, qui naît dans les cœurs et
se répand dans tout le tissu social » est invo-
qué. 

C’est cette paix, ce ciel ouvert qui parlent
au cœur de Nadim et de sa famille. Nadim a
eu la joie d’être investi Chevalier de l’Ordre
du Saint-Sépulcre il y a plusieurs années, et
son engagement à soutenir les pierres vi-
vantes de Terre Sainte est évident, son travail
au nom de l’Église du Baptême-de-Jésus fait
partie d’une tradition familiale et person-
nelle. « Pour moi, être Chevalier de l’Ordre
est lié à l’engagement de faire le bien, et la
bonté n’est pas synonyme de perfection mais
de commencer à faire avec amour. Ici, en
Jordanie, nous sommes un petit groupe de
membres de l’Ordre et ils m’ont demandé de
diriger les rencontres, ce que je ferai pendant
un an avant de laisser cette responsabilité à
quelqu’un d’autre. C’est notre église et notre
communauté, et nous sommes appelés à en
prendre soin : au sein de l’Ordre, il est bon
de pouvoir le faire non pas en tant qu’indivi-
dus, mais en tant que groupe ».

Elena Dini
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Jésus a été
consacrée en

janvier dernier,
au début de

l’année
jubilaire, par le
cardinal Pietro

Parolin.
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En avril 2023, suite à la visite de la
Commission pour la Terre Sainte et à
l’examen de ses conclusions, Tom

Pogge, Vice-Gouverneur pour l’Amérique du
Nord, a demandé au Grand Magistère de
lancer une campagne d’investissement ex-
ceptionnelle pour faire face aux réparations,

rénovations et mises à niveau substantielles
nécessaires dans les écoles du Patriarcat la-
tin de Jérusalem. Avec le soutien de Son
Éminence, le cardinal Fernando Filoni, le
concept de la campagne a été approuvé. Un
objectif de 8 millions de dollars a été fixé sur
la base d’un examen approfondi des besoins

La campagne pour assurer l’avenir
des écoles du Patriarcat latin

La vie des Lieutenances

En plus des
contributions annuelles
que tous les membres

envoient au Grand
Magistère pour la Terre

Sainte, les
Lieutenances nord-

américaines ont décidé,
avec l’approbation du
Grand Maître et du

Gouverneur Général,
de prendre une

initiative
supplémentaire pour
soutenir le réseau des

44 écoles du Patriarcat
latin de Jérusalem :
une campagne de

collecte de fonds pour
la rénovation

nécessaire des salles de
classe et de

l’environnement
scolaire, ainsi qu’un

fonds pour les salaires
des enseignants qui

font un travail
excellent et courageux.
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De nombreux enfants palestiniens chrétiens et musulmans sont
scolarisés dans le réseau d’écoles du Patriarcat latin soutenu
par l’Ordre du Saint-Sépulcre.
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des 44 écoles du Patriarcat latin de Jérusa-
lem. En octobre 2023, la guerre entre Israël
et le Hamas a entraîné une pause dans le
lancement de la campagne, tandis que le Pa-
triarcat latin se concentrait sur l’aide huma-
nitaire immédiate aux personnes touchées
par les hostilités.

En janvier 2024, Sa Béatitude Mgr Pier-
battista Pizzaballa, Grand Prieur de l’Ordre,
a demandé aux responsables d’Amérique du
Nord d’envisager d’augmenter l’objectif de
la campagne de 4 millions de dollars supplé-
mentaires afin de couvrir les salaires des en-
seignants et d’améliorer l’aide financière aux
parents face à un taux de chômage record.
En déclarant que « le chemin de la paix
passe par nos écoles », Sa Béatitude a encou-
ragé les dirigeants nord-américains à lancer
la campagne le plus rapidement possible.

Sous la direction du président de la cam-
pagne, Tom Standish, la campagne “Assurer
l’avenir des écoles du Patriarcat latin” a
été lancée en septembre 2024. Des bro-
chures, des présentations lors des week-ends
d’investiture, des annonces sur les réseaux
sociaux, des vidéos et d’autres communica-
tions ont été créées pour partager les besoins
avec tous les membres de l’Ordre en Amé-
rique du Nord et leur demander une réponse
généreuse. 

Au cours de la campagne, il a été souligné
que toute promesse de don ou tout don à la
campagne devait s’ajouter aux dons annuels
que nos membres font à l’Ordre. Nos mem-
bres nord-américains ont répondu avec géné-
rosité, comme l’a indiqué Angeles Borrego,
trésorière pour l’Amérique du Nord, lors de
la réunion des Lieutenants pour l’Amérique
du Nord. Non seulement la campagne a per-
mis de recueillir des dons supplémentaires,
mais les membres nord-américains ont éga-
lement augmenté leurs contributions an-
nuelles pour 2024.

En moins de 6 mois, la campagne a per-
mis de récolter 6,3 millions de dollars en
promesses de dons et en donations de la part
d’un peu moins de 1 400 membres (couples
et particuliers). Des dons ont également été

reçus de la part de non-membres qui ont été
touchés par notre campagne sur les réseaux
sociaux. L’argent est déjà utilisé pour des
améliorations.

À titre d’exemple, un projet déjà financé
concernait l’école Zarqa South en Jordanie.
Il s’agissait de renforcer d’urgence l’intégrité
structurelle du bâtiment. Les fondations s’af-
faissaient, provoquant des fissures dans les
colonnes de fondation et les supports des
poutres transversales. Les autorités locales
menaçaient de fermer l’école jusqu’à ce que
les réparations soient effectuées.

Le projet a nécessité l’excavation du sol et
le remplacement des colonnes et des poutres
de soutien pour stabiliser le bâtiment. Une
fois la structure réparée, les salles de classe
qui avaient besoin d’être modernisées ont
été rénovées en même temps. Le coût de
175 000 dollars était prohibitif et n’aurait ja-
mais pu être financé par les ressources bud-
gétaires normales du Patriarcat latin de Jéru-
salem. Grâce au succès de la campagne ce
projet a pu être mené à bien. Les 200 élèves
et les 22 enseignants et membres du person-
nel dévoués bénéficient désormais d’un en-
vironnement d’apprentissage sécurisé.

La campagne a encore du travail à faire
pour atteindre son objectif de 12 millions de
dollars. En tant que membre de la Commis-
sion pour la Terre Sainte, avec mon épouse
Donna, nous avons été chargés de diriger la
dernière phase de la campagne. Les objectifs
de cette deuxième phase sont de doubler le
nombre de membres donateurs, de poursui-
vre les efforts pour obtenir des dons impor-
tants de la part de particuliers et de fonda-
tions, et de faire connaître la campagne pour
toucher les cœurs des non-membres de l’Or-
dre. Par l’intercession de Notre-Dame de Pa-
lestine, nous espérons atteindre l’objectif de
12 millions de dollars et clôturer la cam-
pagne d’ici la fin de l’année 2025.

Tim Milner
Chargé de communication pour les

Lieutenances nord-américaines
Membre de la Commission pour la Terre

Sainte du Grand Magistère 
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Le cardinal Fernando Filoni, Grand
Maître de l’Ordre du Saint-Sépulcre –
accompagné du Vice-Gouverneur Gé-

néral pour l’Europe, Jean-Pierre de Glutz, du
Chancelier Alfredo Bastianelli, du Cérémo-
niaire, Mgr Adriano Paccanelli, et du direc-
teur de la Communica-
tion, François Vayne –
a présidé, vendredi 4
avril 2025, la Veillée de
prière dans la cathé-
drale de Trnava, ac-
cueillant douze Cheva-
liers et Dames de la
nouvelle Délégation
Magistrale pour la Slo-
vaquie, parmi lesquels
l’archevêque de ce dio-
cèse, Mgr Ján Orosch,
devenu officiellement
ce soir-là leur Grand
Prieur. 

« Chers amis, le
Christ ressuscité inter-
pelle Marie de Magdala
qui, désemparée, le
cherchait là où son
corps reposait, et elle
reconnaît la voix vi-
vante de Jésus ; au-
jourd’hui, il vous inter-
pelle vous aussi et vous
choisit pour une mis-
sion de grâce, pour ré-
pandre le parfum de la
charité du Christ. Telle
est la noble tâche que
vous confie l’Église, qui
accueille avec une pro-
fonde gratitude votre
disponibilité», a notam-

ment déclaré le Grand Maître au cours de
cette intense Veillée de prière à Trnava.

Surnommée « la petite Rome » en raison
du grand nombre d’églises qui y sont édi-
fiées, la ville de Trnava – située au sud-ouest
de la Slovaquie – est riche d’histoire, ayant

La Slovaquie devient
officiellement une Délégation

Magistrale de l’Ordre
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rosité et l’amour de l’Évangile ; c’est mettre
le Christ au centre de notre existence et de
tout projet personnel, familial et social. Il ne
servirait à rien d’être Chevalier ou Dame du
Saint-Sépulcre si l’on ne plaçait pas au cen-
tre ce “Seigneur” pour lequel nous avons été
revêtus d’un manteau dont la couleur des in-
signes est le rouge (la couleur du sang et de
la noblesse spirituelle) ».

L’archevêque de Prague, Mgr Jan Graub-
ner, Grand Prieur de la Lieutenance pour la
République tchèque, concélébrait la messe,
ainsi que le Nonce apostolique, Mgr Nicola
Girasoli, aux côtés du cardinal Filoni et du
nouveau Grand Prieur pour la Slovaquie,
Mgr Ján Orosch.

Lors du repas convivial qui a suivi, le
Grand Maître a remercié ses hôtes, spéciale-
ment le Grand Prieur dont il s’est félicité de
l’enthousiasme à accompagner et à soutenir
l’Ordre en Europe centrale, louant l’exemple
courageux donné par les catholiques slo-
vaques, qui ont donné de nombreux martyrs
et confesseurs de la foi à l’Église au cours de
l’histoire. 
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Au service de la Terre Sainte
depuis l’Asie : la Lieutenance

de l’Ordre pour les Philippines

notamment été pendant plusieurs siècles un
centre important de refuge culturel et spiri-
tuel pour les catholiques de Hongrie qui
fuyaient l’invasion turque.

Le lendemain, samedi 5 avril, les nou-
veaux Chevaliers et Dames slovaques, parmi
lesquels le nouveau Délégué Magistral pour
la Slovaquie Miroslav Gieci, ont été investis
par le Grand Maître de l’Ordre, à l’occasion
de la fondation de la Délégation Magistrale
pour la Slovaquie, préparée de longue date
grâce au soutien fraternel de la Lieutenance
pour la République tchèque.

Comme la Veillée, la célébration des in-
vestitures s’est déroulée dans la cathédrale
de Trnava, en présence du Vice-Gouverneur
Général pour l’Europe, Jean-Pierre de Glutz,
du Chancelier Alfredo Bastianelli, du Lieute-
nant pour la République tchèque, Tomáš
Parma, et de plusieurs Lieutenants euro-
péens (Pologne, Hongrie, Croatie…). 

Au cours de son homélie le Grand Maître
a dit par exemple : « Devenir Chevalier et
Dame, c’est donner sa vie en professant la
foi dans le Christ par le témoignage, la géné-

« Je sers l’Ordre du Saint-Sépulcre
pour honorer l’héritage de mes pa-
rents : ma mère, Consuelo Banzuela

Castro, qui est ici avec moi aujourd’hui ;
mon père, David Malabanan Castro, décédé
il y a 15 ans, qui m’a appris à prier et à avoir
une foi profonde, m’a montré ce que sont la
résilience et le courage, m’a encouragée à dé-
fendre mes convictions, et m’a donné la
confiance nécessaire pour comprendre que je
devais utiliser les talents que Dieu m’avait
donnés pour prendre soin des autres », a dé-
claré la nouvelle Lieutenante de l’Ordre pour
les Philippines, Helen Castro Limcaoco, lors

de son discours de prise de fonction le 22 fé-
vrier 2025 devant le Grand Prieur pour la
Lieutenance, Son Éminence le cardinal Jose
Advincula, archevêque de Manille, ainsi que
ses prédécesseurs dans cette fonction : Jose
L. Cuisia et Jesus P. Tambunting.

Entrepreneuse à succès ayant fondé et co-
fondé deux entreprises dans le secteur du
sport, Helen Castro Limcaoco a été investie
en 2015 et elle a très vite été sollicitée pour
aider la Lieutenance à travers le Comité des
projets spéciaux dont l’objectif était d’ouvrir
une aumônerie catholique à Amman, en Jor-
danie. En juillet 2017, cet objectif a été at-
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teint et l’aumônerie a été inaugurée par le
cardinal Tagle pour servir 22 000 migrants
philippins à Amman et dans les environs.
Elle a ensuite été invitée à rejoindre le
Conseil exécutif en 2020 et à diriger le Co-
mité des adhésions qui a supervisé les ef-
forts de recrutement de nouveaux membres
et a revu le programme de formation de la
Lieutenance. 

« Je ne sais pas exactement pourquoi j’ai
été choisie, avoue la Lieutenante pour les
Philippines, mais étant donné que je suis
désormais Lieutenante, je suis déterminée à
reprendre le travail là où l’Ambassadeur Cui-
sia l’a laissé. Nous allons essayer d’augmen-
ter le nombre de nos membres, de continuer
à nous diversifier en touchant davantage de
diocèses, et de tisser des liens solides entre
tous les membres afin qu’un plus grand
nombre d’entre eux participent à nos activi-
tés qui visent à favoriser leur formation spi-
rituelle. Nous espérons passer aux pratiques
mentionnées dans le Règlement général
mais que nous suivons encore de manière lé-

gèrement différente, tout en essayant de
maintenir notre propre culture et nos tradi-
tions locales ».

La Lieutenance pour les Philippines
compte plus de 100 membres, dont les cinq
derniers ont rejoint la famille de l’Ordre lors
de l’investiture au cours de laquelle Helen
Castro Limcaoco a été nommée Lieutenante.
Parmi eux, Dame Marose Soberano raconte
que c’est une profonde attirance et un grand
amour pour la Terre Sainte, bien qu’elle en
soit très éloignée, qui l’ont poussée à rejoin-
dre l’Ordre. « En novembre 2019, j’ai été in-
vitée à me joindre à un groupe de dames
pour un séminaire organisé par l’Opus Dei
au Saxum Conference Center en Israël. Les
différents séminaires et les visites des lieux
saints de Jésus nous ont permis d’apprécier
profondément la Terre Sainte. Ainsi – pour-
suit-elle – lorsque j’ai reçu l’invitation à re-
joindre l’Ordre en novembre 2022, soit exac-
tement trois ans après ma visite, nous
l’avons immédiatement acceptée avec beau-
coup d’enthousiasme. Dame Soberano
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Jose Fuerte  Advincula, archevêque de Manille).
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conclut : « Vivre une vie pleine de sens et de
prière, mener nos propres activités d’aposto-
lat pour partager notre connaissance et notre
amour de Dieu avec les autres, et mainte-
nant, avoir ce privilège de participer de ma-

nière significative aux activités de l’Ordre
Équestre pour aider à protéger et à soutenir
la Terre Sainte - c’est ainsi que nous voulons
vivre notre vie ».

Elena Dini

Le 25 janvier 2025, le cardinal Stephen
Brislin, Grand Prieur de la Lieute-
nance pour l’Afrique du Sud, a pris

possession de l’archidiocèse de Johannes-
burg, qui lui a été confié par le Saint-Père,
après avoir occupé le poste d’archevêque
métropolitain du Cap pendant une quinzaine
d’années. 

À l’occasion de son installation, quinze
Chevaliers et Dames de l’Ordre de la ville
du Cap, son ancien diocèse, ont voulu être à
ses côtés, et ce fut une occasion de fête et de
témoignage de l’esprit fraternel de l’Ordre.
Parmi eux, se trouvait le Délégué Magistral
Juan Luis Cabral, qui a déclaré : « La céré-
monie d’installation, qui s’est déroulée sur

un terrain de sport, a été suivie par des mil-
liers de personnes. Diverses autorités étaient
présentes, dont des ministres, d’anciens mi-
nistres, des diplomates, et un déjeuner privé
a été servi à un petit nombre d’invités, dont
tous les membres de l’Ordre présents. Ce fut
une merveilleuse occasion de présenter no-
tre Ordre à Johannesburg et nous avons été
accueillis très chaleureusement ».

Un moment de joie pour la Délégation
Magistrale pour l’Afrique du Sud
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L’AQUILA, « PORTE SPIRITUELLE »

L’exemple spirituel desaint Célestin V, ermite
devenu pape qui abdi-

qua en 1294 inspira à son suc-
cesseur, Boniface VIII, la déci-
sion de proclamer le premier
Jubilé du Pardon en 1300.
Comme l’a rappelé le Pape
François en 2022, lors de son
pèlerinage sur la tombe du
saint ermite : « Depuis des siè-
cles, L'Aquila garde vivant le
don que le Pape Célestin V lui a
laissé. C'est le privilège de rap-
peler à tous qu'avec la miséri-
corde, et seulement avec elle, la
vie de tout homme et de toute
femme peut être vécue avec
joie ». Dans cet article, un jeune
Chevalier nous parle de cette
“capitale du pardon” où repose
saint Célestin V.

« Moi, je suis la porte. Si quelqu’un entre
en passant par moi, il sera sauvé » (Jn 10,9).
C’est ainsi que le Seigneur Jésus se définit
lui-même dans l’Évangile de Jean, dans ce
passage frappant de l’Écriture, mieux connu
sous le nom de Parabole du bon Pasteur, ce
berger qui donne sa vie pour ses brebis, pour
son peuple, en le sauvant de la mort.

Au cours des siècles, l’Église et les papes
en particulier ont souvent fait référence à
l’image du Christ comme « porte ».

Inévitablement, on pense à la Porte Sainte
du Jubilé qui devient un symbole visible du
Christ par lequel nous pouvons avoir la vie
éternelle grâce au pardon des péchés. C’est
ce que les normes liturgiques et canoniques
prévoient pour ceux qui vivent l’expérience
du Jubilé.

Le premier Jubilé ordinaire connu est sans
doute celui proclamé par le Pape Boniface VIII
avec la bulle Antiquorum habet fida relatio pro-
mulguée le 22 février 1300.

En réalité, d’autres événements jubilaires,

peut-être moins connus, l’ont précédé ; parmi
eux, celui qui a réellement anticipé, d’une
certaine manière, le Jubilé ordinaire, est le
Pardon célestinien de L’Aquila. La célébra-
tion a été instituée par le Pape Célestin V en
1294 avec la publication de la Bulle papale
Inter sanctorum solemnia (plus connue sous le
nom de Bulle du pardon), par laquelle il a ac-
cordé une indulgence plénière à toute per-
sonne réellement repentante et confessée qui
entrerait dans la basilique Sainte-Marie de
Collemaggio à L’Aquila, des vêpres du 28
août à celles du 29 août. Le Pardon célesti-
nien, qui se perpétue encore aujourd’hui, a
en commun avec le Jubilé ordinaire l’indul-
gence selon les dispositions ordinaires de
l’Église.

Ont également participé à ce pieux exer-
cice (en mai 2023) les Dames, les Chevaliers
et les aspirants de la Section des Abruzzes et
du Molise de notre Ordre bien-aimé, pendant
l’année jubilaire extraordinaire accordée par
le Pape François en 2022.

En effet, cette année-là, le Saint-Père a
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Le Pape Célestin V, qui inspira la proclamation du premier
jubilé en 1300, repose dans la basilique Sainte-Marie de
Collemaggio à L’Aquila, dans la province des Abruzzes en
Italie. 
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présidé la Sainte
Messe et le rite
d’ouverture de la
Porte Sainte lors du
Pardon. Il s’agissait
d’un événement his-
torique, car dans
l’histoire du Jubilé
célestinien, jamais
un pape n’avait ou-
vert la Porte Sainte,
mais toujours un
cardinal invité par
l’archevêque de
L’Aquila.

Le Pape François
a donc accordé une
année jubilaire ex-
traordinaire de 2022
à 2023, jusqu’au
Pardon suivant, privilège renouvelé ensuite
pour une année supplémentaire.

Le 9 mai 2024, le Souverain pontife a pro-
clamé le Jubilé ordinaire, avec la Bulle Spes
non confundit dans laquelle il fait référence à
quelques jubilés importants dans l’histoire,
parmi lesquels il mentionne également le Ju-
bilé célestinien. « De cet entrelacement entre
espérance et patience apparaît clairement le
fait que la vie chrétienne est un chemin qui a
besoin de moments forts pour nourrir et forti-
fier l’espérance, compagne irremplaçable qui
laisse entrevoir le but : la rencontre avec le
Seigneur Jésus. J’aime à penser que l’indic-
tion du premier Jubilé de 1300 fut précédée
d’un chemin de grâce, animé par la spiritua-
lité populaire. Nous ne pouvons pas oublier,
en effet, les diverses formes à travers les-
quelles la grâce du pardon fut abondamment
répandue sur le saint Peuple fidèle de Dieu.
Rappelons, par exemple, le grand “pardon”
que saint Célestin V voulut accorder à ceux
qui se rendaient à la basilique Sainte-Marie
de Collemaggio, à L’Aquila, les 28 et
29 août 1294, six ans avant que le Pape Boni-
face VIII institue l’Année Sainte. L’Église fai-
sait donc déjà l’expérience de la grâce jubi-
laire de la miséricorde. Et même avant, en

1216, le Pape Hono-
rius III avait ac-
cueilli la supplique
de saint François qui
demandait l’indul-
gence pour ceux qui
visiteraient la Por-
tioncule les deux
premiers jours du
mois d’août. Il en va
de même pour le pè-
lerinage de Saint-
Jacques-de-Compos-
telle : le Pape Ca-
lixte II, en 1122,
permit que le Jubilé
soit célébré dans ce
sanctuaire chaque
fois que la fête de
l’apôtre Jacques

coïnciderait avec un dimanche. Il est bon
que cette modalité “diffuse” de célébrations
jubilaires se poursuive, afin que la force du
pardon de Dieu soutienne et accompagne le
cheminement des communautés et des per-
sonnes ».

Pour toutes ces raisons, on peut considérer
L’Aquila comme une « porte spirituelle » sur
Rome, c’est-à-dire comme une porte d’entrée
dans la ville sainte à laquelle nous sommes
liés par des sentiments spirituels, historiques,
géographiques et logistiques.

C’est pourquoi je souhaite que la terre de
L’Aquila – définie par le Pape comme la « ca-
pitale du pardon » – avec ses institutions ci-
viles et religieuses, ainsi que les Dames et les
Chevaliers de l’Ordre présents sur notre ter-
ritoire, soient des messagers capables de
transmettre ce don précieux de la paix et du
pardon, dont la Terre Sainte et d’autres pays
en guerre ont tant besoin.

Que le Seigneur, par l’intercession de saint
Pierre Célestin V, nous soutienne dans cette
mission pour l’Église universelle et l’Église
particulière de Terre Sainte.

Giancarlo Della Pelle
Délégation de L’Aquila

Lieutenance pour l’Italie centrale
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Qu’est-ce qui
vous a incité à
entreprendre

une étude aussi com-
plète des efforts de
paix des papes de
Léon XIII à Jean-
Paul II ?
En 2006, en regardant

le film « Kingdom of Hea-
ven » de Ridley Scott, j’ai
été frappé par l’affirma-
tion suivante : « [Jérusa-
lem] est un royaume de
conscience ou rien ». Dès
lors, mes recherches se
sont concentrées sur la re-
ligion, la guerre et la cha-
rité. Si notre conscience
individuelle bien formée
est la « voix de Dieu » en
nous, comme le dit Belloc, alors la papauté
est cette conscience communautaire, la voix
de Dieu au cœur du monde. Étudier les
papes du XXe siècle, c’est comme écouter la
voix de Dieu, aussi faible et murmurante
soit-elle, lorsque les canons et les bombar-
diers brisaient l’Europe de la Première et de
la Seconde Guerre mondiale.

Pourriez-vous résumer la thèse cen-
trale de votre livre pour nos lecteurs ?

Certainement. La pa-
pauté du XXe siècle a
développé une poli-
tique étrangère tripar-
tite ou trois doctrines
morales que je propose
provisoirement sous le
nom d’évitement de la
guerre, d’atténuation de
la guerre et de pacifica-
tion préventive (AMP
de son abréviation an-
glaise). Sur la base de
preuves documentaires,
elle s’est efforcée d’évi-
ter la guerre lorsqu’elle
était imminente (A),
d’atténuer la sauvagerie
de la guerre lorsqu’elle
était inévitable (M) et
de pacifier préventive-

ment les cœurs et les esprits dans les inter-
valles de paix internationale relative (P). Je
conçois ce paradigme comme opérant dans
le domaine de la théopolitique.

En quoi le rôle du Saint-Siège et de la
papauté diffère-t-il de celui des gou-
vernements séculiers dans la re-
cherche de la paix ?
En tant qu’acteur étatique international,

la papauté du XXe siècle n’a d’autre intérêt

Une étude sur les efforts
pontificaux en faveur de la paix

Le Père Maxim Baz, actuellement collaborateur du
Gouverneur Général de l’Ordre, a publié chez De Gruyter-Brill
en mars 2025 son livre en langue anglaise : The Papal Arts of
Peace and Civilization : War Avoidance, War Mitigation,
and Preventive Pacification from Leo XIII to John Paul II.

Le Père Maxim Baz, membre de l’Ordre,
a étudié en profondeur l’enseignement et
l’action des papes des XIXe et XXe
siècles au service de la paix. 
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que le bien commun universel de toutes les
nations. Elle est neutre, non partisane et su-
pra partes. Son point de vue embrasse toutes
les diversités. Aujourd’hui encore, elle jouit
d’une crédibilité morale inégalée en tant que
médiateur et promoteur du droit internatio-
nal, d’une vision théiste des droits de
l’homme et d’une paix juste, même aux yeux
des non-chrétiens et des non-croyants. Cette
papauté n’a pas peur d’échouer, d’être refu-
sée ou rejetée : à l’image du Christ, elle se
donne et se sacrifie. Le Pape François en est
l’exemple dans son effort d’amener les belli-
gérants à de meilleurs sentiments et à une
meilleure compréhension ; il a beaucoup fait
pour affiner l’AMP et lui donner des instan-
ciations plus granulaires. Ce sont là des qua-
lités que l’on souhaiterait trouver chez un
arbitre international en cas de conflit. En ou-
tre, la papauté rassemble indistinctement les
nations de toutes langues et de toutes eth-
nies dans la concorde et l’harmonie, non pas
autour d’elle-même – Dieu nous en préserve
– mais autour de Jésus-Christ, l’« Omnipo-
tence désarmée », le Dieu-Homme, le Sau-
veur et le Serviteur souffrant de l’humanité.
Les gouvernements, institutions, organisa-
tions ou entités terrestres n’offrent que très
peu d’éléments de comparaison ; leur rôle
est ailleurs.

Qu’espérez-vous que les lecteurs, en
particulier les membres de l’Ordre
Équestre du Saint-Sépulcre, retien-
dront de votre livre ?
Le Cardinal Grand Maître, Son Éminence

Fernando Filoni, par le biais de toutes les
publications et commissions qu’il a mises en
place, a déjà fait beaucoup pour renforcer la
compréhension que les Chevaliers et Dames
ont d’eux-mêmes. Son livre sur la spiritualité
et le Rituel pour les célébrations, ainsi que
les Statuts et le Règlement général, conver-
gent et indiquent une identité distincte en
renouveau et en continuité avec le riche
passé de l’Ordre. Grâce à cela, les membres
ont les instruments nécessaires pour relever
les défis du siècle présent. Bien que mon li-
vre ne mentionne qu’à une seule reprise le
rôle de l’Ordre en tant que « bras droit » de
la papauté en Terre Sainte, les Chevaliers et
Dames pourraient être intéressés par une
meilleure compréhension des « arts de la
paix et de la civilisation » de la papauté et
peut-être percevoir le livre comme une op-
portunité d’aligner davantage leurs pensées
et leurs actions sur les approches spécifiques
de la papauté dans sa quête de la paix ; mais
cela pourrait être un avantage pour tous les
chrétiens de bonne volonté, et pas seule-
ment pour les membres de l'Ordre.
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